

13 Janvier

[Imprimer](#)
[Imprimer](#)

Christ et Pères d'Orient et d'Occident

HILAIRE DE POITIERS (315 env.- 367 env.) pasteur

Hilaire de Poitiers connut l'exil en raison de l'ardeur avec laquelle il avait combattu la propagation toujours plus vive de l'arianisme

HILAIRE DE POITIERS (315 env.- 367 env.) pasteur

L'Église d'Occident fait aujourd'hui mémoire d'Hilaire de Poitiers.

De sa naissance, autour de 315, et de sa jeunesse, on ne sait pour ainsi dire rien. Hilaire, qui avait grandi dans le paganisme, donna la preuve qu'il possédait indubitablement une vaste culture et qu'il était habité par une profonde recherche de la vérité. Ayant trouvé la foi grâce à l'étude des Écritures, il laissera transpirer dans toutes ses œuvres sa vaste connaissance des textes, qu'il avait parfaitement assimilés.

Élu évêque de Poitiers, Hilaire connut l'exil en Asie Mineure de 356 à 359, en raison de l'ardeur avec laquelle il avait combattu la propagation toujours plus vive de l'arianisme. Durant son exil, il écrivit la plus complète et la plus clairvoyante de ses œuvres théologiques : le traité *De Trinitate*, en défense de la divinité du Christ. Pendant son séjour en Asie, Hilaire s'imprégna de la remarquable diversité de positions qui caractérisait les controverses christologiques en Orient et transmit ce qu'il en avait appris à tout l'Occident. Pour la finesse de son expression et la profondeur de sa compréhension des problèmes que soulevait le Concile de Nicée, Hilaire peut être considéré, avec Tertullien et Novatien, comme le créateur du langage théologique en Occident. Toujours en exil, il sut affiner sa propre méthode exégétique, grâce à la lecture qu'il fit des œuvres d'Origène : de retour en Occident, il composa un précieux commentaire des Psaumes, resté inachevé.

Hilaire mourut en 367 environ, après avoir combattu aux côtés d'Eusèbe de Vercell contre Auxence, évêque arien de Milan.

Lecture

Je t'en prie, conserve intacte la ferveur de ma foi, et jusqu'à mon dernier souffle, donne-moi de conformer ma voix à ma conviction profonde. Oui, que je garde toujours ce que j'ai affirmé dans le symbole proclamé lors de ma nouvelle naissance, lorsque j'ai été baptisé dans le Père, le Fils, l'Esprit Saint ! Accorde moi de t'adorer, toi notre Père, et ton Fils qui avec toi est un seul Dieu, fais que j'obtienne ton Esprit saint qui procède de toi, par ton Fils Unique.

Ma foi a pour elle un excellent témoin celui qui déclare. « Père, tout ce qui est à moi est à toi » (Jn 17,10.). Ce témoin, c'est mon Seigneur Jésus Christ, lui qui est toujours Dieu, en toi, de toi, et avec toi, lui qui est béni dans les siècles des siècles! Amen !

Hilaire de Poitiers, La Trinité XII, 57

Prière

Accorde-nous, Dieu tout-puissant, de connaître et de proclamer la divinité de ton Fils, à la suite de l'évêque saint Hilaire qui sut la défendre sans jamais faiblir. Par notre Seigneur Jésus Christ, ton Fils qui est Dieu et vit et règne avec toi dans l'unité de l'Esprit saint, pour les siècles des siècles.

Lectures bibliques

1 Jn 2,18-25 ; Mt 11,25-30

Les Églises font mémoire...

Anglicans : Hilaire, évêque de Poitiers, maître de la foi ; Kentigern (+603), évêque missionnaire à Strathclyde et en Combray; George Fox (+1691), fondateur de la Société des Amis

Catholiques d'occident : Hilaire, évêque et docteur de l'Église (calendrier romain et ambrosien)

Coptes et Ethiopiens (4 tubah/terr) : Jean, apôtre et évangéliste ; Détachement du pied de Takla Haymanot (+1313) ; Liqanos (V-VIe s.), moine ; Nardos de Bizan (Église éthiopienne)

Luthériens : Hilaire de Poitiers, évêque des Gaules

Maronites : Jacques de Nisibe (+338), confesseur

Orthodoxes et gréco-catholiques : Hermyle et Stratonice de Singidunum (Belgrade; +315), martyrs ; Sabaïa (XIe s.), moniale (Église géorgienne)

Vieux Catholiques : Hilaire de Poitiers, évêque